

ciembre la solemnísima coronación de la imagen de la Santísima Virgen de la Salud, en la ciudad de Pátzcuaro, estado de Michoacán.

Marca sus comienzos el año 1900 con la muerte del ameritado Ministro de la Guerra, general D. Felipe Berriozábal, acaecida el día 9 de Enero.

El 18 del mismo los indios yaquis son derrotados en Mazacoba, considerándose este triunfo como definitivo.

El gobernador de Nuevo León, *general D. Bernardo Reyes*, nombrado secretario de Guerra el día 24 del propio mes, toma posesión de su cargo el siguiente día, con general beneplácito del pueblo mexicano, que ve en él una esperanza de la Patria.

Las obras de desagüe del Valle de México, que durante 400 años tanto preocupara á las autoridades de México, llegaron en este año de 1900 á su fin, merced á la decidida protección y grande empeño con que las favoreció y procuró el general Díaz, tocándole la satisfacción de inaugurarlas solemnemente el 17 de Marzo, así como también el 16 de Septiembre el gran edificio de la Penitenciaría de la ciudad de México.

En este año debería terminar el quinto período presidencial del general Sr. Díaz, y desde fines del anterior se inició su reelección, expresando este señor sus deseos de no aceptarla. Tal noticia conmovió á todas las clases sociales, incluso á las extranjeras, que en completo acuerdo y con toda espontaneidad se apresuraron á hacerle una manifestación de simpatía y confianza, obligándole así á prescindir de su propósito.

Organizados los comicios públicos, la nación toda, por unanimidad, sufragó en su favor, y el Congreso de la nación le declaró el 24 de Septiembre de 1900 presidente constitucional, en el cuatrienio comprendido del 1.º de Diciembre de dicho año al 30 de Noviembre de 1904.

La nación mexicana no podía haber obrado con más cordura, conservando al frente de sus destinos al que por mil títulos merece el nombre de EL HÉROE DE LA PAZ.

CAPÍTULO XVI

México en el siglo XIX.—Su desarrollo científico, político, material y moral.—Sus hombres notables.—El Instituto bibliográfico nacional.—El licenciado D. Joaquín Baranda.—La obra política y administrativa del general Díaz, juzgada por él mismo.—Bibliografía.

Sintetizar en muy corto espacio el desarrollo intelectual, moral é industrial de México durante el siglo XIX, es empresa rayana en lo imposible, por lo que me contentaré con hacer notar lo más importante.

La independencia dió libertad á la prensa y á las ideas, y

aunque por de pronto se extraviaron los escritores en su misión, pronto volvieron al buen camino, merced al ejemplo y las amonestaciones prudentes de otros.

El periodismo tomó un desarrollo notable, y con ello la imprenta se difundió en todas las principales ciudades de la República, y aun en pueblos de segundo orden, dedicándola casi siempre á hojas periódicas. Los poetas y novelistas lanzaron á la publicidad sus producciones, que el público recibió con aprecio; y los nombres de D. Francisco Manuel Sánchez de Tagle, el cantor de la independencia; de D. Anastasio María Ochoa, Rodríguez Galván, Fernando Calderón, Manuel Gorostiza, Manuel Cárpio, Joaquín Pesado, Guillermo Prieto, D. Manuel de la Torre Lloreda y otros, fueron bien conocidos y estimados.

El bibliógrafo D. J. Mariano de Beristain y Souza nos deja consignados en su «Biblioteca hispano-americana septentrional» un vasto caudal biobibliográfico, no igualado



Francisco M. Sánchez de Tagle.

ni llevado á cabo por hombre alguno en América, hasta su tiempo.

Don Joaquín Fernández de Lizardi, *el Pensador mexicano*, con su *Periquillo Sarmiento*, *La Quijotita* y demás obras, echaba las bases de la novela nacional é ilustraba al pueblo con sus publicaciones periódicas.



Presbítero Manuel de la Torre Lloreda.

Avanzando un poco más el tiempo, los estudios filosóficos é históricos estaban representados por el celebérísimo doctor D. José María Luis de Mora; licenciados José Bernardo Couto y José María Lacunza, D. Lucas Alamán, D. Carlos María de Bustamante, D. José María Tornel, D. José Fernando Ramírez, D. Joaquín García Icazbalceta,

D. José María Roa Bárcena, D. Juan N. Almonte, D. Manuel Orozco y Berra, el Conde de la Cortina, D. Francisco Zarco, con otros más.

El periodismo tomó un incremento mayor, y se comenzaron á tratar con más juicio y erudición las cuestiones económico-políticas hacia mediados de esta centuria.

Las cuestiones religiosas se discutieron en una innumerable cantidad de folletos, sin que se escribiera una obra extensa, hasta que el Ilmo. Sr. Munguía comenzó á publicar la voluminosa serie de sus obras.

No faltaron, aunque en número bien escaso, quienes se dedicaran al estudio de las ciencias naturales y sus aplicaciones á la agricultura é industria, siendo de este número D. Juan Lejarza, D. Juan José Pastor Mora-



Dr. José Mariano de Beristain y Souza (1778.) (Colección García Marín.)

les, el canónigo D. Ignacio de La Llave, el Dr. Leonardo Oliva, D. Leopoldo Río de la Loza y el Dr. Pedro Escobedo, á cuyos trabajos se debió la fundación de la Escuela Nacional de Medicina, inaugurada el 5 de Diciembre de 1833.

La guerra de Reforma nos reveló jóvenes de la talla de Fernando Orozco y Berra como novelista; á Juan Díaz Covarrubias, Pablo J. Villaseñor, Marcos Arroniz, Tirso R. Córdoba y otros más, que con ventaja pulsaron la lira; jurisconsultos respetabilísimos fueron D. Manuel de la Peña y Peña, D. Juan Rodríguez de San Miguel, D. Teodosio Lares, el Dr. D. Justo Sierra (*senior*), D. José María Lacunza y D. Juan Manuel de Olmos.



El Pensador Mexicano.

El gerundismo se refugió todavía algunos años en las cátedras sagradas, hasta que el Dr. D. Manuel de la Bárcena, el Dr. D. Joaquín Ladrón de Guevara y el Ilmo. Sr. Munguía vinieron á desterrarlo de aquel lugar. Las anuales festividades de la patria despertaban el entusiasmo en todas las clases sociales, y nunca faltaban oradores que en número crecido abordaban la tribuna, siendo esto un estímulo para los estudios de las bellas letras.



Dr. José María Luis de Mora.

La invasión francesa marca un período de evolución muy notable en nuestra historia social y política, pues bajo su influjo cambiaron las costumbres de antaño, tanto en la indumentaria como en los usos civiles y domésticos.

La junta de sabios y exploradores, que se llamó «Comi-

sión científica de México», creada bajo sus auspicios, practicó importantes estudios, en que colaboraron los hombres científicos más notables de México. Se echaron entonces



Dr. Pedro Escobedo.

los cimientos de los estudios antropológicos, etnográficos y otros.

Las obras del Dr. D. Guadalupe Romero; los estudios de Filología indígena de D. Francisco Pimentel y los del licenciado D. Faustino de Chilmappoca y Galicia, con una enorme cantidad de folletos y libros sobre cuestiones histórico-políticas, provocaron la presencia de los franceses en México.

La geografía y topografía mexicanas deben también á los ingenieros franceses interesantes noticias, que aun hoy utilizan los topógrafos nacionales.

El movimiento científico y literario creció considerablemente con el restablecimiento de la República, y entonces brillaron Altamirano, Ramírez *el Nigromante*, Zamacóna, Otero, Montes, Mendoza, Baranda, Barreda, Vigil, Chavero, Lucio, Covarrubias, Jiménez, Ortega, Romero Gil, Barqueiro, Ancona, Martínez de la Torre, Constantino Escalante, etc., etc.

Bajo la hábil y severa administración del general D. Porfirio Díaz, la nación mexicana ha entrado en una vía de progreso y alcanzado una prosperidad que, á no dudar, es augurio de un porvenir halagüeño.

La población ha crecido; la riqueza pública ha aumentado; la industria en todos los ramos ha hecho progresos notabilísimos; las vías ferrocarrileras cruzan las más impor-



Dr. Rafael Lucio.

tantes regiones del país; los telégrafos comunican con la capital las más apartadas é inaccesibles regiones; la inmigración da vida á tierras antes incultas é inhabitadas, y el capital extranjero afluye incesantemente.

El Erario nacional cubre todos sus presupuestos, quedando un fondo de reserva considerable. La Instrucción pública se difunde hasta el más ínfimo pueblo, y los estudios profesionales en todos los ramos del saber humano están al alcance de todas las fortunas y clases sociales.

Al ejemplo del Gobierno federal se esfuerzan en caminar los Estados, y sólo en algunos que otros quedan gobernantes apáticos, ineptos y desprestigiados; al frente de los más adelantados marchan los Estados de Veracruz, Yucatán, México, Nuevo León, San Luis Potosí, Guadalupe y Puebla.



Lic. Justo Sierra.

lengua castellana; Montes de Oca, orador eminentísimo; Pagaza, Silva, Carrillo Ancona, y el venerable y por



Constantino Escalante.

tantos títulos estimado y querido Dr. D. AGUSTÍN RIVERA.

Las dificultades sociales de los primeros tiempos de nuestra vida política hicieron se perdiesen escritos y obras de mérito indisputable, sin pedar de ellas ni noticias; para salvar estos monumentos de nuestra gloria literaria, el patriota é ilustrado secretario de Justicia é Instrucción pública, licenciado D. JOAQUÍN BARANDA (1), acordó la fundación de un INSTITUTO BIBLIOGRÁFICO NACIONAL, que con toda regularidad funciona desde el

1.º de Julio de 1899, ayudado por juntas locales en todas las capitales de los Estados de la República.

La obra realizada por el señor general Porfirio Díaz es verdaderamente grandiosa, ya sea considerándola bajo el aspecto moral, ó bajo el punto de vista material; en su alta personalidad está hoy cifrado el porvenir de la tierra mexicana.

Para caracterizar con toda exactitud su gestión administrativa en el largo tiempo que lleva ejerciendo el poder, nada

mejor ni más oportuno que insertar el brindis que pronunció en el banquete que le fué ofrecido al terminar el siglo XIX, con ocasión de su nueva reelección para la Suprema Magistratura de la República. Dijo en contestación á los que le dirigieron los representantes de sus partidarios y amigos, ó sea á nombre de la nación mexicana:



Dr. Agustín Rivera.
(1895.)

(1) En prensa ya este libro, dimitió su cargo el señor licenciado Baranda, sirviéndose designar el Sr. Presidente de la República, para sustituirle como Secretario de Justicia é Instrucción pública, al señor licenciado Justino Fernández, jurisculto que es prez del foro mexicano.

«Señores:

»Al responder á mis distinguidos y buenos amigos, el señor gobernador Obregón y el señor diputado Chavero, comienzo manifestando á ellos y á sus respectivos comitentes, en cuyo nombre acaban de honrarme, mi profundo reconocimiento por las delicadas cuanto benévolas frases con que su elocuencia magnifica los servicios prestados á la patria por el personal directivo de la Administración que tengo la honra de presidir. Si algún mérito hubiera en la feliz elección de ese personal, ese sería el mío.

»El entusiasmo con que mis conciudadanos celebran el refrendo de mi mandato me honra tan amplia como inmerecidamente, porque, presumiendo que ese entusiasmo entrañe un voto de aprobación, puede interpretarse como ratificación de los que, para honra mía, emitieron en su oportunidad legal. Yo estimo sus amistosas manifestaciones tanto como valen, y las acepto con toda la gratitud de que soy capaz; pero en cuanto al elogio que se me prodiga al declararme autor de la paz que disfruta la República, no obstante que reviste el carácter de un delicado cumplimiento inspirado por la benevolencia de mis amigos, no puedo dispensarme de hacerle con todo respeto una oportuna rectificación.

»Para devolver la paz á un pueblo cuyo sentido moral se ha nutrido por más de medio siglo en frecuentes y sangrientas luchas de la fuerza contra el derecho, no basta la acción de un hombre, cualesquiera que sean sus aptitudes y prestigio; se necesita el trabajo positivo y muy vigilante de muchos hombres armados de poderosa, inteligente y fanática voluntad de armonizar las conveniencias é intereses de la sociedad con las conveniencias é intereses de todos y cada uno de los asociados, y que estén poseídos de tal abnegación que puedan recibir con serenidad y perdonar las más injuriosas é inverosímiles imputaciones, mientras las masas comienzan á percibir que se ocupan de prepararles tamaño beneficio.

»El triunfo de uno de los partidos es ocasión propicia para iniciar un período de paz, si á raíz de la victoria se hace sentir el estrepitoso rumor de una zapa general que dé trabajo á muchos miles de hombres, pan á otras tantas familias, y que, obedeciendo á un sistema bien meditado de mejoras reproductivas, prometa al capital seguro y próximo teatro para empresas tan lucrativas que provoquen la anhelante afluencia del capital extranjero. En caso contrario, al disiparse el estupor de los vencidos, se asocian á la creciente falange de los decepcionados para soplar los rescoldos de la revolución, inconscientemente ayudados por la prensa; sedienta, por su propio interés, de todo lo sensacional, ya sea cierto ó dudoso, y hasta inverosímil.

»Nuestra última guerra en sus postrimerías nos ofrece por su orden los cuadros sucesivos de esa natural evolución.

»En los primeros días de relativa paz, atento el estado del Tesoro, no se podían emprender obras públicas de importancia; y, como era de esperar, surgió una nueva revolución que el Gobierno pudo reprimir con energía apenas suficiente para que su acción fuera eficaz. De entonces en adelante, los disidentes adoptaron una actitud tan hostil como lo permitía la tolerancia del poder, que no era poca, ocupándose de criticar despiadadamente todos los actos del Gobierno, y llevando más de una vez su entusiasmo hasta la calumnia. El desastre de aquel ensayo revolucionario prolongó el período de expectativa, y, aunque penosamente, pudo el Gobierno formalizar sus primeros contratos de obras públicas y crédito, procediendo inmediatamente á la prolongación de algunos ferrocarriles y telégrafos, y se dedicó á fondo, y aceptando todo género de responsabilidades, á la completa extinción del bandolerismo, que amenazaba adueñarse de todo el territorio nacional.

»Luego que el comercio pudo contar con seguridad en los caminos y locomoción fácil, comenzó á sentirse la actividad del capital, su correspondiente y muy merecido lucro y la

valiente y crecida afluencia del capital extranjero. Tan grata perspectiva, nueva en el país, y un horizonte limpio de pronósticos revolucionarios, hicieron que los disidentes, que hasta entonces permanecieron hostiles al Gobierno, al abrigo de la barrera que él mismo les formara con su respeto al derecho ajeno, comenzaron á caer á torrentes á la seductora arena de los negocios, afiliándose desde luego y sin reserva entre los amantes de la paz y quedando sus fortunas en acción como garantía de hecho de su buena fe.

»Libre ya el Gobierno de la guardia forzosa que le impusiera el espectro de la revolución, y robustecida su confianza en el porvenir, llamó al trabajo de la Administración pública á todos aquellos de los ex-revolucionarios cuya honorabilidad, talentos y prestigio comprendió que podían servir á la patria. (Me es grato declarar aquí que todos los llamados han correspondido lealmente con su labor.)

»Una vez que el Gobierno se sintió ayudado por todos los mexicanos sin distinción de partidos, y con igual confianza en el patriotismo de todos, puso en ejecución sus tantas veces soñado programa, que se condensa en estas palabras: POCA POLÍTICA, MUCHA ADMINISTRACIÓN.

»Y desde entonces extendió con rapidez la red ferroviaria en todas direcciones, y en todo el territorio nacional la telegráfica, con servicio nocturno, tarifas reducidas, y ligada con los cables intercontinentales; promulgó leyes fiscales y bancarias tan trascendentales como la que libertó al comercio de las alcabalas interiores; y con todas sus energías procedió á construir puertos, faros y otras grandes obras protectoras de la higiene y el comercio, que para las generaciones futuras serán otras tantas muestras de la actual civilización; perfeccionó el correo, dando comunicación barata y diaria á todas las ciudades, villas y aldeas de la República, con tarjetas, bultos y giros postales, y con representación en la Convención Postal del mundo civilizado, y normalizó el crédito fiscal con gran beneficio para el mercantil.